

## GENS DU VOYAGE

## Regard sur la presse...



## ... à propos des Gens du voyage

■ Cette nouvelle revue de presse propose de faire un focus sur l'Ouest de la France à partir d'une recherche de toutes les occurrences « Gens du Voyage » sur le site du journal *Ouest-France*. Le groupe de presse réuni 4 publications : *Le Maine Libre*, *Presse-Océan*, *Ouest-France* et *Le Courrier de l'Ouest*. Pour la période de septembre 2022 à janvier 2023, plus de 80 articles sont répertoriés. La moitié se trouve dans les rubriques locales mais une douzaine font la une d'une édition régionale. Les difficultés autour des aires d'accueil ou des grands passages sont les sujets le plus souvent abordés. Par contre l'information ne remonte que très rarement dans les pages nationales du journal sur les thématiques politiques, aménagement du territoire voire économie.

*Le Courrier de l'Ouest* couvre les départements du Maine-et-Loire et des Deux-Sèvres.

Des informations sur les aires d'accueil et les stationnements sont à huit reprises rapportées en première page. Les discussions avec les édiles locaux qui coupent l'eau ou

se plaignent de ne rien pouvoir faire, la difficile cohabitation avec des entreprises, une occupation illégale dominent dans cette actualité. On apprend également la réalisation de travaux ou la création d'aires d'accueil. Un conflit de voisinage est cité en faits divers, une création localement et une occupation illégale.

Dans le *Maine Libre* qui est diffusé en Sarthe des coups de feu provoquant des blessés et une intervention du GIGN sur une aire d'accueil sont repris en une du journal trois jours de suite.

Pour *Presse Océan*, journal de Loire-Atlantique, c'est la contestation par le maire de La Baule de l'aire de grand passage à Guérande qui fait la une. Un incendie sur une aire d'accueil au sud de Nantes est publié en faits divers. Mi-novembre la rubrique locale informe ses lecteurs sur la journée consacrée par une radio locale et les associations pour faire tomber les préjugés sur les Gens du voyage.

Dans *Ouest-France* diffusé sur la Bretagne, la Normandie et les Pays

de Loire, l'on retrouve une soixantaine d'articles qui font état des Gens du voyage. La majorité des échos sont dans les pages locales, principalement autour des sujets qui fâchent : grands passages (Calvados, Loire-Atlantique), occupations illégales (Calvados, Finistère, Loire-Atlantique), expulsions (Morbihan), oppositions à la création d'aires (Côtes d'Armor). Un sujet sur des expulsions dans le Morbihan figure également sous la rubrique société. Un reportage sur un concert dans l'Orne, une fresque dans le Calvados, un Noël dans le Finistère sont rares les nouvelles plus réjouissantes. Les pages départementales d'Ille-et-Vilaine relatent l'acquisition d'un camion pour aider les Gens du voyage dans leurs démarches en ligne.

En Loire-Atlantique, deux longs entretiens sont consacrés à un élu de Nantes Métropole et à William Acker sur le thème du logement.

Dans les faits divers on retrouve des coups de feu (Côtes-d'Armor, Maine-et-Loire), une arrestation liée à un assassinat intracommunautaire en Seine-et-Marne et des Voyageurs qui demandent le droit de vivre dans le Morbihan. Dans la rubrique Hippisme on apprend qu'en Côtes-d'Armor une collectivité envisageait

de créer une aire de grand passage sur un espace sur lequel la société des courses veut créer une centrale photovoltaïque...

La thématique des grands passages et des aires d'accueil est également évoquée deux fois dans les pages régionales des Pays-de-Loire.

On apprend dans *Ouest-France* et le *Courier de l'Ouest* qu'« Élisabeth Borne a annoncé lundi 30 janvier 2023 la création, sur le site de l'ancien camp de concentration de Montreuil-Bellay, dans le Maine-et-Loire, d'un musée à la mémoire des Gens du voyage internés pendant la Seconde Guerre mondiale. Une initiative dans la ligne du nouveau plan de lutte contre le racisme, l'antisémitisme et l'anti-tsiganisme, et les discriminations liées à l'origine.

Quant à l'actualité sur le reste du territoire une cinquantaine d'articles relevés sur 34 journaux ou sites internet ont été retenus dans la revue de presse de la Fnasat-Gens du voyage pour la même période de septembre 2022 à janvier 2023.

La priorité a été donnée cette fois aux événements culturels et autour

de la mémoire des Gens du voyage avec une quinzaine publications.

On notera plusieurs initiatives, ou événements pour mieux faire connaître les Tsiganes et les Gens du voyage. En septembre à Perpignan le festival international du photo-journalisme « Visa pour l'image » : propose une plongée en photos dans le plus grand ghetto gitan (Cabaret de l'exil - Irish Travellers) d'Europe. En octobre les gitans d'Irlande campent chez Zingaro, en novembre au festival Mosaïque Gipsy Bohème à Montpellier ou à Lunel comme à Nîmes en janvier c'est le monde gitan et le flamenco qui ont été à l'honneur. Également en novembre, à Rezé près de Nantes plusieurs associations engagées auprès des Voyageurs et une radio ont consacré une journée entière sur le thème d'habiter le territoire pour évoquer notre histoire commune et à Confolens des ateliers et des expositions présentées par l'association Le Chemin du hérissin ont invité les habitants au voyage. À Toulouse l'institut Cervantès s'intéressera aux Gitans d'Espagne pour sa nouvelle saison. Ailleurs, le site equal Times rappelle que la tentative de

« génocide culturel » des Yéniches en Suisse, un crime qui reste impuni.

Les autres sujets concernent d'abord et toujours les questions autour des aires d'accueil, les aires de grand passage, les terrains familiaux, les discriminations, les occupations illégales, les expulsions et enfin la scolarisation, l'illettrisme numérique, les missions...

BERNARD PLUCHON

LES MÉDIAS CITÉS : 20 MIN, A-BREST.NET, ALTER1FO, ASH, BLOG.CULTURE31, BREIZ.INFO, COLLECTIF ASSO, EQUALTIMES.ORG, GREF.BREST.COM, HERAULT. TRIBUNE, L'EST RÉPUBLICAIN, L'HUMA, LA CHARENTE LIBRE, LA GAZETTE DES COMMUNES, LA MONTAGNE, LA RÉPUBLIQUE, LE MATIN.CH, LE JDC, LIBÉRATION, MARIANNE.NET, MÉDIAPART, MÉMORIAL, OUEST-FRANCE, PODCASTINE, PRESSE ÉVASION, STREETPRESS, SUD-OUEST, TISSÉ, TOUTE LA CULTURE, VIVRENIMES.FR, FRANCE 24 (1 FOIS) ; L'INDÉPENDANT, FRANCE BLEU, LE PARISIEN, LE TÉLÉGRAMME, SLATE (2x) ; LA DÉPÊCHE, ACTU (3x) ; FR3 (4x)

